

# EL ANDRÉS

## Diario de la Tarde.

Año XXX.

Guayaquil, (Ecuador). - Sábado 19 de Agosto de 1893.

Núm 3.555.

Correos.

Sección Interior.

**Entradas**  
Lunes—Yaguachi, Al. 120 y M. 120 con comunicaciones y encomiendas.  
Martes—Quito con comunicaciones y encomiendas a Cuenca, las demás comunicaciones.  
Miércoles—Ninguno.  
Jueves—Dauile, Machala y Santa Elena, con comunicaciones y encomiendas.  
Viernes—Quito (intermedio), sólo comunicaciones.  
Sábado—Ninguno.

**Salidas**  
Lunes—Yaguachi y Milagro, con comunicaciones y encomiendas.  
Martes—Ninguno.  
Miércoles—Quito (ordinario) y Cuenca, con comunicaciones y encomiendas a Quito.  
Jueves—Dauile, Machala y Manabí, con encomiendas y comunicaciones.  
Viernes—Ninguno.  
Sábado—Quito (intermedio) y Cuenca (ordinario), con encomiendas y comunicaciones a Cuenca.  
De Santa Elena, llegan los 10, 20 y 30 de cada mes, y salen los 2, 12 y 22 de id.

Guayaquil, Octubre 27 de 1749.  
EL ADMINISTRADOR.

## El Gallito. Vignolo Hnos.

TELÉFONO 310—APARTADO 202.

DEPÓSITO Y SECURSAL DE "LA ITALIA"

Gran Fábrica a Vapor de Fideos, Chocolate, Mallorca y Alcohol Rectificado de 40°, de CASTAGNETO, VIGNOLO y ZEROLLO.  
No equivocar! con los bajos del Antiguo Hotel Francés.—Calle de "Pichincha" números 241 y 243.—Esquina de "Sucre" números 21 y 23.  
Surtido completo de vinos, licores y conservas.

**SALON PARA REFRESCOS**  
Se entrega vino a domicilio, siendo el pedido de más de una docena.  
En los alcos se alquilan cuartos amueblados por día y por mes, a precios convencionales y al alcance de todos.—Servicio cmerado, sano y tranquilidad.  
Se vende también una máquina para fabricar Soda, sistema francés, can nueva, que consta de generadora y tres fuentes  
Guayaquil, 4 de Agosto de 1893.

## LAS ELEGANTES Y SOLIDAS MONTAÑAS RUSAS

**PLAZA DE BOLIVAR**  
Que por su magnífica situación ofrecen todas las facilidades, ventajas y garantías para la concurrencia de señoras en las noches, tendrá carros expresos para las familias que los soliciten, sin alteración del precio de tarifa

Aprovechad las noches de luna, yendo a pasar un rato de solá en las cómodas **MON-TAÑAS RUSAS** de la Plaza de Bolívar.  
Guayaquil, Julio 19 de 1893.

## EL AFAMADO REMEDIO

DEL DR. LOWRY.

Medicina segura para la curación radical

DE LA DEBILIDAD NERVIOSA, LA ESPERMATORRÉA, EL AGOTAMIENTO PREMATURO, LA PERDIDA DE LA POTENCIA VIRIL, LA IMPOTENCIA, Y TODAS LAS ENFERMEDADES QUE TIENEN SU ORIGEN EN LA DEBILIDAD NERVIOSA, LA DEBILIDAD GENERAL, PARA LOS ATAQUES EPILÉPTICOS, CÓRICA, LA MELANCOLIA, LA JAQUECA NERVIOSA, LA DEPRESIÓN DEL ESPÍRITU, que son los resultados de la influencia del DESARREGLO GENERAL DEL SISTEMA.

PRECIO: un peso por cajal UN LLAMAMIENTO A LOS AFLIJIDOS.

Deseo hacer saber que este remedio es el mejor de todos los agentes medicinales para la curación de la DEBILIDAD NERVIOSA, LA JAQUECA NERVIOSA, LA ESPERMATORRÉA, LA IMPOTENCIA. Estos dolencias son el resultado de la ignorancia y de los abusos de la juventud en los placeres y en el onanismo, el mayor de los vicios y el más horrible de los crímenes, que truen más miseria al genero humano que cualquiera otra enfermedad. La destrucción de la vida por este vicio de los jóvenes no puede describirse adecuadamente a la inmensidad de males que engenden. Sus efectos y desmoralización en el hombre no tiene paralelo.

Me expérica en el tratamiento de estas enfermedades me ha mostrado y hecho ver los terribles efectos causados por este vicio de la MASTURBACION, con sus consecuencias las EMISIONES INVOLUNTARIAS, LA DEBILIDAD, LA FORTORACION DE LAS FUERZAS, LA PALIDITUD LA VELENCIA, las AFECTACIONES NEUROLÓGICAS de varias especies, los DOLORES Y DEBILIDADES EN LA ESPALDA, y estreñimiento, las ERUPTIONES DE LA PIEL, LA HIPOCONDRIA, las ESPERMATORRÉAS de la columna VERTEBRAL, LA PERDIDA DEL SUEÑO, los Pensamientos RIDICULOS y una larga complicada serie de dolencias.

**EL AFAMADO REMEDIO del Dr. LOWRY.**  
SE VENDE EN TODAS LAS DROGUERÍAS Y BOTICAS DEL MUNDO  
Depósito y Laboratorio del REMEDIO del Dr. LOWRY  
Nº 7 WEST 31st STREET, NUEVA YORK, E. U. A.

Guayaquil, Marzo 7 de 1893.

## Al Comercio.

Una casa de comisiones y consignaciones establecida en la City de Londres en 1877, desearia entrar en relaciones con firmas de primer orden del Ecuador, que puedan dar referencias en Inglaterra ó Francia. Abriria créditos en casas especiales. Escribir extensamente a la Agencia Ibero-Americana, 5 Cophthall Buildings E. C. Guayaquil, Abril 21 de 1893.

**FERNANDO H. LEVOYER** ofrece al público sus servicios como afinador y tocador de piano para Diales nº 2 Calle de la "Industria" intersección con la "Artesanos" N.º 75. Guayaquil, Marzo 21 de 1893.

**José Mattias Avilés**  
Ha trasladado su estudio de Abogado a la calle de "Sucre" cuadra nº 73, primer piso



**INSOLACION Y MORRINA.**  
 Magníficas producciones de la célebre escritora española Sra. Bernabisa Parado Razón, se hallan de venta en esta imprenta a razón de S. 3 cada ejemplar.

## Al Comercio.

Por escritura pública otorgada ante D. Santiago Vallejo se ha hecho cargo del infrascripto de los negocios de la extinguida firma "G. & E. Murillo" y espera de sus clientes y amigos el mismo favor que se dignaron prestar a la firma anterior.  
Guayaquil, a 28 de Julio de 1893.  
GABRIEL MURILLO.

## AVISO

Se ofrece una gratificación a la persona que diere noticia del paradero del señor Srato Heliodoro Baquero, a quien se le necesita con urgencia. En esta imprenta se dará razón.  
Guayaquil, Agosto 3 de 1893.

## Noticia

El "BITTER EXTRA" (este título registrado forma la marca) es sin disputa el más saludable de los Bitters conocidos y no hay otro que tenga, al mismo punto como él, la virtud corroborante de los amargos, los cuales obrando sobre el cerebro y el sistema nervioso, hacen en las enfermedades crónicas las digestiones más fáciles y la asimilación más completa.

"Amargo a la boca dulce al corazón, es el más sano amigo del estómago y de las entrañas, y ningún otro, gozando de los mismos principios tónicos y amargos, es tan fácilmente aguantado por nuestros débiles y tomados con tanto placer." Un farmacólogo de los muchos que tuvieron ocasión de experimentar y analizarlo (el Sr. Alger de la Facultad de Montpellier) declara que el BITTER EXTRA, a base de aguardiente viejo de Armagnac y de cascara de naranjas amargas, no es un compuesto, fuera de esto, sino de sustancias esencialmente hipóticas, toni-cordiales, estomíacas, carminativas, aperitivas, ferruginas, diuréticas, vermífugas. Así preparado, el BITTER EXTRA como, tiene una bebida preciosa, pura, tomada a dosis moderada, excita a las funciones del estómago y puede prestar muy grandes servicios en tiempos de epidemia de fiebes y de afecciones coléricas.

Guayaquil, 25 de Abril de 1893.

## ESPECIFICO

DEL DR. HALL  
Celebre Remedio PARA LA CURACION RADICAL DE LA DEBILIDAD NERVIOSA, IMPOTENCIA, DEBILIDAD GENITAL, AFRECCIONES DE LA VEJIGA RINONES.

Un libro explicando las Espermatórricas se mandará a cualquiera persona, que lo desee por correo. CONSULTAS GRATIS PREPARADAS POR EL ERANDE MEDICINE CO West 23d Street, Nueva York De venta en las principales Droguerías y Boticas.

## A LOS GUAYAQUILENOS.

Se prepara en Quito "la Impresión de la Antología de prosadores ecuatorianos, es decir, de los más notables, de los sabios, antiguos y modernos escritores de la República; y es indispensable, es cuestión de honor para nuestra provincia, que aparezcan en esta importante obra, los escritos e jordan de nuestros más eminentes compatriotas, que no han sido ni son pocos y muy dignos de figurar allí en lugar prominente.

Hacemos, pues, un llamamiento a los guayaquileños amantes de las letras y de las glorias patrias, para que se apresten a coleccionar lo mejor escrito por nuestros prosadores y a remitirlo directamente a la Academia ecuatoriana correspondiente de la Real española, al Excmo. señor Vicepresidente de la República, Dr. don Pablo Herrera, encareado, según lo entendemos, de formar y hacer publicar la Antología de prosadores ecuatorianos.

No dudamos que nuestros colegas de la prensa reproducirán permanentemente, como nosotros lo haremos este aviso de interés nacional.

## Segunda Amonestación.

El señor EDUARDO MOSQUERA, residente en el cantón de Dauile, tiene una cuentecita pendiente en la Administración de este diario, hace algunos meses.

¿Cuándo tendremos el gusto de... saludar al señor Mosquera

## El Ecuador en Chicago.

Para esta obra ilustrada que va a publicar la Redacción del "Diario de Avinos" en los Estados Unidos, con motivo de la Exposición Colombina de Chicago, para la parte del Directorio del Ecuador, se solicita la dirección dejenis datos de todas las Instituciones benéficas, Cajas de Ahorro, Compañías de Seguros, de Vapores, Lloyd's, comerciantes importadores y exportadores, comisionistas, boticas etc., etc. Universidades, Médicos Abogados, Farmacéuticos, Clubs, Colegios y Escuelas, etc., etc., y de todas las personas que gocen una profesión cualquiera.

Solicitar a nuestros colegas la reproducción de este anuncio, a fin de que llegue a conocimiento de todos.  
Guayaquil, Junio 20 de 1893.

## Precioso descubrimiento.

La siguiente que es una de las principales causas de la fiebre pública, tiene un remedio poderoso, casi inventado, "la Perle" que es un hongo parásito que se aplica a la herida, sino también a las heridas como los machos, perales, limoneros, etc.

En forma de manchas rojas aparece el mal en un principio y progresivamente va decayendo hasta que ocasiona la muerte de la planta.

Hay la desconfianza un remedio eficaz que no sólo destruye al "hongo parásito", sino que destruye a las plantas su vigor y los frutos.

La destrucción de las plantas se ha desarrollado en los Estados Unidos (República Argentina, Uruguay, Chile y Montevideo) que es un hongo llamado "Perle" no sólo destruye a las plantas sino también a los frutos.

Las personas que deseen saber más detalles sobre este remedio, desconfianza, pueden dirigirse a la casa de este Diario señor don José J. González.

## Al público.

LA GEOGRAFIA DEL ECUADOR con su respectivo MAPA, arreglado por el Dr. Teodoro Wolff, se halla disponible en la Tesorería de Hacienda, de esta ciudad, a fines sucesos, el ejemplo.

Los Andes.

GUAYAQUIL, AGOSTO 19 DE 1893.

EL TIGRILLO.

(APÓLOGO.)

Era un tigre enorme, que tenía asociada la comarca.

Rey de la selva encantada, en la que los frutos y los flores se disputaban la primacía, y por cuyo centro corrían cristalinis ríos, y en cuyo término no se alzaban azules montes, coronados de peripatna nieve; ninguno de los animales feroces se atrevía a competir con él, y era el terror del numeroso pueblo de cervatillos y de liebres.

Cosa rara, cosa nunca vista ni soñada por ningún poeta: los mejores amigos del gigantesco y pintado tigre, que solaba la comarca, eran los cuervos.

Ellos le avisaban al oído dónde podía encontrar cada segura por descubierta; ellos le advertían de los peligros que podía correr, atravesando sólo ciertos lugares solitarios de la selva; y ellos descubrían las conspiraciones, que de cuando en cuando tramaban contra la sangrienta fiera, los otros animales feroces; y aun, a las veces, las inventaban, para conservar sobre ella el predominio que habían adquirido.

El tigre les dejaba los mejores árboles frutales y les entregaba de buen grado, buena parte de sus presas.

El terror reinaba en la comarca. Durante el día raras eran los animales que se aventuraban en el borde de la selva, porque sabían que si no los delataban sus pisadas, por los levados y las hojas secas, el cuervo vigilante les veía desde las elevadas copas de los árboles, y volaba a avisar al tigre, donde podía saciar su hambre de exterminio.

Quince veces dio la tierra una vuelta completa al rededor del sol, sin que nadie pudiera contrarrestar el poder del tigre en aquella selva encantada, girón del Paraíso, escondido en el Occidente de la América Española.

Un ejército de hienas y panteras, y la policía de cuervos de que hecho mención, eran las fuerzas columnas que sostenían ese poder, que causaba la desolación y el terror de la comarca.

Un día, unos cazadores encontraron al tigre, en el momento en que harto de sangre, pasándose la lengua por el hocico, soñoliento y tranquilo, entraba en su cueva.

Le vieron, le apuntaron con sus armas, y mataron al tigre.

Cayó con ruido formidable la enorme bestia, cuya agonía puso espanto en los corazones de los cazadores.

Y los cuervos se desbandaron y huyeron momentáneamente de la selva.

Y osaron las liebres y los cervos salir de sus escondrijos, y el terror cesó en la comarca.

Pero el tigre dejó un cachorro recién nacido.

Y los cuervos se apoderaron de él y le criaron.

Le criaron en la soledad y en el odio al progreso y a la luz.

Y creció, y cuando sus garras pudieron hacer daño, comenzó a aflarlas en su retiro.

Felizmente la selva aquella, había sido descubierta y poblada por leones majestuosos, por bravísimos toros, por condóres andinos, y por águilas.

Y es difícil que el Tigrillo, recoja la herencia ensangrentada del Tigre.

Ahora, lean nuestros abonados, y hagan los comentarios a que se presta, la siguiente contestación del joven G. García Moreno, a la circular en que el señor Gobernador de la Provincia de Pichincha, solicitó el apoyo de los buenos patriotas, a fin de celebrar dignamente el DÍEZ DE AGOSTO.

Esta respuesta es un zarzapero: débil aún, pero que revela ya al futuro la vida y el carácter duro como el de su padre, en el que la pasión política, se sobrepone aún al sentimiento de amor a la patria.

Pues qué tiene que ver, cuando se bienen tirios ó troyes, cuando se trata de honrar la memoria de quienes nos dieron patria y libertad?

Por el principio sentado, con más precipitación que cordura, durante los años traidos a la circular en los que la Libertad de 1830 a 1875, de los del Ecuador, tampoco debieron obrarse las grandes efemérides nacionales.

que la ha autorizado con su nombre, que al fin es un nombre histórico.

Dice así: "Quito, Julio 30 de 1893. Señor D. Genaro Larrea.

Presente.

"Muy apreciado señor: "Como estoy en el campo, no le he podido dar inmediatamente contestación a su circular del 17 del presente. No tengo a bien contribuir ni con cabezas de ganado ni con dinero; mi Patria no está en situación de celebrar ninguna gloria nacional, sino antes luchar al verso esclavizada, por una sociedad llamada "Argolla."

"Soy de Ud, su atento S. G. García Moreno."

En cuanto a un señor Camacho, que firma una respuesta parecida a la anterior, como nadie le conoce sino en su casa, nada diremos de su nota.

Será honorarla más de lo que ella, que no es si no un desahogado hijo de un despecho m'l disimulado,—se merece.

Interior.

QUITO.

CORRESPONDENCIA RELACIONADA PARA "LOS ANDES."

Agosto 12 de 1893

Sr. Director.

Guayaquil. Mi respetado Sr. Director: Empezaré dando a Ud. las gracias por los honoríficos conceptos expresados acerca de mi humilde persona, en el número correspondiente al 2 del presente; y por mi parte ponga también punto final a la controversia, sin hacer las observaciones que se me ocurren respecto de las relaciones del "Levado y la Iglesia," relaciones de las que me ocupé ligeramente en una de mis anteriores, dando en efecto la supremacía incondicional de la segunda en materia de dogma, de moral y disciplina; y esta es en asuntos propios de la enseñanza católica u ortodoxa, que es peculiar de la Iglesia. En este sentido me creo honrado con el calificativo de ultramontano.

El 9 por la noche, y el 10 de los corrientes se ha solemnizado el recuerdo de nuestra gran grito de independencia de la manera que reza el Programa del que tiene Ud. conocimiento; Programa que se cumplió estrictamente, a despecho de las nubes que derramaron lluvia sobre la entusiasta población de esta ciudad, que tuvo por huéspedes ocho mil hombres, más que menos, de la Guardia Nacional, pues concurrieron todos los cuerpos de la provincia con marcada satisfacción.

Parecía que la población entera evocaba con amor, respeto y gratitud los manes de nuestros Próceres don Juan Pío Montañán, Marqués de Selva Alegre y su hermano D. Pedro, de D. Juan Salinas, el Dr. D. Manuel Rodríguez Quiroga, D. Juan Larrea, D. Juan de Dios Morales, D. Francisco Javier Ascásubi, D. Pablo Arenas, D. Antonio Bustamante y otros sujetos más ilustres. Que a independencia de la antigua Presidencia en Quito no se hubiese verificado bajo el Gobierno de la Junta Suprema que se creó el 10 de Agosto de 1809, no eclipsa en manera alguna el mérito de los patriotas que he mencionado, in de los Marqueses de Solanda, Villacrciliana y Miralrores, de D. Manuel de Larrea, D. Manuel Zambrano, D. Manuel Matheu, D. Melchor Benavides, D. Juan José Guerrero y de cuantos más hicieron lo posible por darnos patria y nacionalidad, y fueron sacrificados por sus nobles sentimientos.

Sin jefes versados en el arte de la guerra, sin elementos bélicos en pueblos encerrados dentro de los inaccesibles muros de la cordillera andina, sin recursos, pues las rentas de la Presidencia no excedían anualmente de 591,199 pesos sencillos por aquel tiempo, y lo que es más sin que entonces hubiesen conocido hasta las últimas capas sociales las ideas de independencia y libertad; los cuatro quinientos de la población se componían de hombres ignorantes, que creían como artículo de fe que la autoridad de los reyes era de derecho divino.

A esto se agrega que las provincias de Cuenca y Guayaquil no reconocieron la autoridad de la Junta Suprema y sus valientes hijos de Pichincha, quienes, digo, y decidados en todas las ocasiones, tuvieron que ceder siempre con honor, a las superiores fuerzas que se les opusieron por el Sur y por el Norte.

La parte notable é ilustrada de Quito, así como los que siendo de alguna significación pudieron ingresar en el movimiento del 10 de Agosto y en los que, aunque desgraciados, se llevaron a efecto inmediatamente después de

Depósito de Vinos Chilenos FOR MAYOR Y MENOR. Calle del "Nueve de Octubre," número 18.

—A LAS FAMILIAS—

A fin de que no sean sorprendidas con falsos Vinos chilenos, tengo el gusto de anunciarles que desde la fecha toda botella de vino que salga de mi depósito llevará la respectiva etiqueta. Los precios por botellas y títulos de las etiquetas, son los siguientes:

Blanco dulce..... S/. 0.50  
Id. seco..... " 0.60  
Moscatel blanco..... " 0.60  
Moscatel blanco extra..... " 1.00

Con el objeto de que mis vinos estén al alcance de todas las fortunas, se previene que no hay variedad en el precio, se compra por docenas ó por botellas. Por barricas Gran rebaja.

Mis favorecidos encontrarán como de costumbre en mi establecimiento, los vinos de las mejores marcas europeas y chilenas.

ISMAEL BAÑADOS.

Guayaquil, Febrero 16 de 1893.

esta fecha, en estos momentos, digo, fueron impelidos nuestros Próceres hacia la independencia por causas y motivos poderosos, tales como los siguientes:

"La exclusión no por la ley sino por la práctica del gobierno español de los principales empleados civiles, militares y eclesiásticos; el orgullo y altanería de los españoles empleados en las colonias, en los diferentes ramos de la administración; las prohibiciones de la inquisición, sus visitas domiciliarias y sus procesos; la prohibición de enseñar en los colegios y universidades la buena filosofía, las matemáticas y algunos ramos de las ciencias políticas; reemplazadas por el inútil farrago de la peripatética; el sistema restrictivo, que no permitía trabajar minas de hierro, ni establecer manufacturas que perjudicaran a las de la metrópoli; el monopolio y comercio exclusivo que la madre patria pretendía ejercer sobre todo el continente americano; el ejemplo halagado y seductor de los Estados Unidos de Norte América." Y yo agregó, el contrato social de Rousseau tan en boga en aquellos tiempos y la Declaración de los derechos del hombre.

A esto debe añadirse el decreto expedido por la Junta Central en Sevilla dando representación nacional a las Américas, representación de un por cada provincia, ridícula por cierto y que predispuso los ánimos para la independencia, tanto más cuanto que al decreto en referencia se acompañó una elocuente proclama en la cual, entre otras cosas, decía:

"Desde este momento españoles americanos se veis elevados a la dignidad de hombres libres: no sois ya los mismos que antes encorvados bajo un yugo mucho más duro mientras más distantes estabais del centro del poder, mirados con indiferencia, vejados por la codicia y destruidos por la ignorancia. Tened presente que al pronunciarlo el escribier el nombre del que ha de venir a representar en el congreso nacional vuestros destinos ya no dependen ni de los ministros, ni de los virreyes, ni de los gobernadores, están en vuestras manos."—Estas palabras hicieron por lo que quera la más profunda impresión.

Nuestros Próceres creyeron que era llegada la época de sacar a la Presidencia de Quito y a la América todo del estado colonial; establecer el sistema republicano; "acer venir las luces y el progreso; servir al país é inmortalizar sus nombres en las páginas de la historia. Desgraciados fueron en verdad sus esfuerzos: pero como dijo Morales:

"El castillo que ha prendido y no habrá quien lo apague."

Así sucedió efectivamente, las naciones del Nuevo Continente son todas soberanas, libres é independientes; y así sus pueblos no alcanzan todavía cuantos beneficios pueden esperarse de nuestra emancipación, culpa de las generaciones que vinieron después del año 1809, no de los que fueron sacrificados por la perfidia de los agentes de la administración colonial.

Al leer la historia de nuestra independencia desde la fecha antes citada hasta nuestros días, no podemos menos que avergonzarnos de nuestra ingratitude con los que apellidará los padres de la patria, los guerreros de la marcesible gloria, los hombres civiles, honrados y patriotas; pues con nuestros desvíos, casi siempre sangrientos, hemos no sólo despreciado la forma republicana, sino infamado en cierto modo el nombre de los que fueron inspirados por sanos principios é elevadas ideas.

No resistamos, pues, al movimiento de impulsion que se nos comunicó; séamos virtuosos, para ser buenos ciudadanos.

Añojo blanco..... S/. 1.00  
Pintuque burdeos..... " 0.50  
Tinto dulce..... " 0.50  
Moscatel tinto extra..... " 1.00

Reservándome ocuparme de otros asuntos en la siguiente carta, quedo a sus órdenes como su obscuro y SS.

EL CORRESPONSAL.

Exterior.

SENSACIONES DE AMÉRICA.

LA VIDA EN CHICAGO.

(Del "Figaro" para el "Mercurio").

[Conclusión.]

Brilla también Chicago por la profusión de sus restaurantes, cantinas, *lunch-rooms*, salones de ostras, tabernas, confiterías y establecimientos de *american drinks*. Es fácil nutrirse á toda hora del día y por precios verdaderamente módicos; si á uno le agrada alimentarse un poco á la aventura no busca exclusivamente la cocina europea. Se encuentran en la lista de las *lunch rooms* esquisitas preparaciones culinarias, de una variedad tan grande que se necesitaría algún tiempo para llegar á conocerlas y á clasificar sus bondades; las ostras condimentadas de veinte maneras, los plátanos fritos preparados con vino de Valeria, el *Golden Back*, el *Golden Turkey* y toda la serie inolvidable de *cake*, *pie* y *puddings* equivalentes bien, á mi juicio, á las triviales é inspidas viandas de las mesas de hotel en Europa, donde el pollo asado nos persigue por tolas partes con una obstinación que no se sospecharía jamás de ese volátil en estado viviente.

Los primeros hoteles de Chicago, los del centro de la avenida Michigan, esperaron, en vísperas de la inauguración, poder metamorfosearse sus precios; y al efecto habíase transformado *America* en *plase*, que cobra cinco ó siete pesos por día por alojamiento y comida *ad libitum*, en *European place*, es decir la casa pagada aparte, con comida á la carta; por tales negociaciones comienzan ya á reducir mucho sus pretensiones.

Instantáneamente después de la apertura de la Exposición, que atrajo á todo un mundo oficial, diplomático y comercial, los hoteles se han vaciado poco á poco y la metrópoli del Illinois ha vuelto á tomar su aspecto ordinario, como si el gran certamen no hubiese sido más que un sueño. El movimiento de la ciudad no puede llamarse extraordinario bajo ningún respecto. Hasta aquí el europeo llega poco, los Estados vecinos casi no se manifiestan, y sólo en las últimas horas de la tarde se ven en las calles desiertas algunos raras ejemplares indígenas que recorren los chiribitales y casas de placer que tanto abundan en ciertos barrios y en los que no se conocen todavía á propósito. Dúcheltel.

Hasta aquí no se puede augurar un éxito notable á la gran feria del Parque Jackson. Es cierto que el día de la apertura se reunieron cerca de 350,000 personas para ver al Presidente Cleveland "oprimir el botón" y declarar oficialmente abierta la Exposición; pero después las entradas diarias no han pisado, por término medio, de 12 á 15,000 por día, lo que, hablando con franqueza, es bien poca cosa.

Se pretende que la feria no ha llegado á su auge, que es preciso esperar que todo esté terminado; pero á despecho de los optimistas se siente en el aire algo como una pesadumbre de hombre; nadie parece interesarse por el éxito de la gran feria Exposición; se demuestran por ella poco interés; é chisguéense hace gala de una especie de

indiferencia que no es natural; cada cual corre á sus negocios, y la "Colombiana," la "Ciudad Blanca," que se extiende allá abajo, á algunas millas de distancia de la Exposición, el corazón de la ciudad, el Virrohay lo está del centro de París no parece verdaderamente apasionar á nadie, á no ser á los que tienen en ella un interés directo.

Es por esto que los hoteleros no tienen ya las pretensiones del 17 de Mayo y que el visitante puede hoy día encontrar habitaciones y obtener un excelente cuarto con sala de baño y accesorios por tres ó cuatro pesos, con libertad de vagabundear por los restaurantes de la ciudad, donde se puede vivir muy gallardamente sin arruinarse, si la cerveza deliciosa de Milwaukee y los sabrosos y perfumados vinos de California son apreciados por el consumidor.

Lo que sí presenta un aspecto doloroso y cómico á la vez son los inmensos alberques construidos por centenares en los alrededores de la Exposición. En todas esas casernas nuevas se balancean importantes avisos, en que se leen en el desierto ambiente: "Now Open"; "Utopian Hotel"; 600 rooms; ó bien "Just Ready"; *the world's inn* (el alberque del mundo) 2,000 beds; *The world's fair view*; *the best hotel of the Colombian exhibition*, y así los demás, á derecha é izquierda. Estos edificios multicolores, con vidrios recién puestos, parecen condenados á irremediable vuidad.

La vida en el centro de Chicago, y aun en el norte, con las bonitas y verdugueantes Lincoln Park, la vitta del lago y los canales surcados de embarcaciones, ofrecen siempre á los extranjeros más atractivos que esas nuevas construcciones, de donde se han desterrado los placeres, el buen gusto, la luz, la limpieza misma, cosas todas que se encuentran á la altura de Congress Corner, de las calles Adams, Monroe y Washington.

En la noche no faltan diversiones, y Chicago cuenta al menos con tantos teatros como París y con compañías que renuevan sin cesar. Los principales son en este momento: el Auditorium, en donde se representa un baile de grande espectáculo, admirablemente puesto en escena y titulado *América*; el teatro Schiller, en que se acaba de dar *Diplomacy*, *vaudeville* con cancioncs; el Chicago Opera House, donde se canta una ópera cómica nueva, *The fencing master* (el profesor de esgrima); la Gran Opera House, *metropolitan* sin tréque, *successful melody*; el teatro Vickers, donde el *Black-crock* obtiene una boga bastante prolongada, gracias á una compañía francesa de danza *fin de siècle*, según dice el cartel.

En la Alhambra se da *Arcadia*; en Havlins Theatre *Tomv Pastor*; en el Trocadero se varia de pieza cada noche; en el Teatro Colombia la excelente compañía de Daniel Frohman, del Liceum de Nueva York, acaba de concluir las representaciones de *American Abroad*, de Victoriano Sardou, drama escrito exclusivamente para América y que es interpretado á la perfección por actores dignos de nuestro moderno Vaudeville.

He tenido el placer de ver en el Teatro Hooley la *Cleopatra* de Sardou interpretada por la ilustre Fanny Davenport, que los americanos pretenden oponer á nuestra inmarcesible Sarah.

Confieso, sin embargo, que quedé algo contrariado del espectáculo. Fanny Davenport es una hermosa mujer ya madura, rosada, muy modesta, y que, con mas pasión, recordará un poco á Mlle. Aciana, de Cluny. Verla en Cleopatra es un placer mediocre, pues por su tipo está actria, famosa en las dos Américas, está tan lejos de tener el aspecto trágico de la reina egipcia como un nene gemelo de la Andrómeda de Gustavo Moreau.

Mientras más veo las diversas representaciones teatrales, más me sorprendo por la escasez de dotes femeninas, gracia y flexibilidad de las actrices más reputadas; la mujer americana ha adquirido en la vida la desenvoltura masculina, que cuadra perfectamente á sus modales de independencia y al absolutismo de sus voluntades. En el teatro esos modales se presentan aumentados á nuestros ojos, y nos aperebimos de que estas bellas jóvenes, por actores, carecen de esas modesteces, esa debilidad, esa coquetaría, esa dejadez tan encantadoras de las francesas. Aquí ellas se mueven en la escena como hombres disfrazados, se expresan toscamente, no tienen ni la elasticidad, ni los espasmos, ni la desenvoltura femeninas. Mlle. Davenport tiene todos estos defectos: aun en la dicción no le re-

conoce cualidades que puedan compararse.

La mejor soirée que he presenciado en Chicago es la de los Minstrels. Se conoce poco ó mucho por allá á estos falsos negros que se colocan en filas numerosas, formando semicírculo, al rededor de un intérprete, generalmente el jefe de la banda. A los extremos se ven dos cómicos que divierten al público, mientras todas esas figuras negras silenciosas, con los labios teñidos de carmin y los dientes brillantes, lanzan miradas estrepitosamente avivadas, de una movilidad que provocan una franca alegría en el espectador. Las escenas que representan,—canto, danzas, ejercicios acrobáticos,—son realmente indescribibles y de un grajeo que no cansa.

Esta carta es ya larga y no me puedo extender sobre las extraordinarias gracias de los excelentes Minstrels que trabajan en Adams Street, pero todos los que, sea en Londres, Jersey ó Australia, han visto con frecuencia á estos deliciosos actores acrobáticos, comprenderán qué observaciones de inesperada y franca alegría pueden sacar los enamorados de los viejos estímulos cómicos, donde no están escluidos ni el espíritu, ni la perspicacia, ni la circunspección.

Por lo demás se ve que Chicago posee en la noche, numerosos atractivos. Hay todavía otros respecto á los cuales no quiero pronunciar me, pero que son no menos fenomenales que los buildings de 22 pisos.

OCTAVIO UZANNE.

Chicago, 12 de Mayo de 1893.

Crónica.

AVISO.

Encóntrándose vacantes las escuelas fiscales de niños y niñas de esta ciudad, ó de orden del señor Gobernador y Subdirector de Estudios de la Provincia, se convocan opositores á dichas escuelas, bien sea presentando títulos en forma ó sometiéndose á rendir el respectivo examen para obtenerlas. El término que se concede para que se presenten los opositores, es hasta fines de Setiembre entrante, para que las referidas escuelas principien á funcionar en el de Octubre, como lo dispone la ley.

Machala, Agosto 18 de 1893. El Secretario de la Gobernación, J. D. CAMERA.

Calendario.

Mañana Domingo 20 de Agosto 13 después de Pentecostés.—San Joaquín Padre de Nuestra Señora, San Bernardo abad, doctor y fundador. Lunes 21.—Santa Juana Francisca Fremiot, viria y fundadora. (Se levanta el bloqueo peruano—1860.)

Hombas de guardia. Mañana Domingo 20 de Agosto ha rá la guardia de depósito, la compañía de Lozarraga N.º 8, y una sección de 20 haceros.

Lunes 21.—Hará la guardia de depósito la compañía "Guayas" N.º 9, y una sección de 20 haceros.

Baños del Salado. Mañana Domingo 20 de Agosto.—Marcha llena por la mañana á las 7. Marcha llena por la tarde á las 11.

El Lunes 21.—Marcha llena por la mañana á las 7. Marcha llena por la tarde á las 11.

Se recomienda á los banistas las tres horas anteriores á la marcha llena.

FOSFATINA VALERIES. Alimentación de Niños. Per habet saltem plaguam de erroribus, reproducimos hoy en la sección correspondiente la carta que de Quito nos envió nuestro amigo Correasponsal.

Atención.—Si el asunto valiera la pena, si los principios liberales tuvieran necesidad de defensa, Los Andes no se habría lanzado á dar la noticia de la acusación entablada contra el Diario de Asion.

Pero no se trata sino de insultos y calumnias á una persona digna y respetada, quien después de vindicarse plenamente, como lo ha hecho, ante el tribunal de la opinión pública, se ha propuesto confundir al calumniador y castigarle.

En ese terreno no se invoque nuestro compañerismo, porque no estamos dispuestos á cubrir con el nombre sagrado de la prensa, los desahogos de todo el mundo, así sea ese todo el mundo, más cronista que el Santo Job.

Números premiados.—En el último sorteo de la Filantropía resul-

taron premiados los números pertenecientes á las personas que se expresan:

- Maria Herrera. . . . . S/ 800
Miguel A. Gálvez. . . . . 100
Manuel de J. Coronel. . . . . 50
José Bueno. . . . . 20
Daniel Tovar. . . . . 20
B. Chirifoglio. . . . . 10
Salvador Crispo. . . . . 10

Estadista Olmedo.—Al pie de la que representa al ilustre Cantor de Junin base colocado ya una placa de bronce alegórica con esta inscripción. En Guayaquil el 9 de Octubre de Octubre de 1893 se inaugura este monumento, que á José Joaquín Olmedo, prócer de la Independencia de su Patria y eximio poeta, le erigen sus compatriotas agradecidos.

Habiendo iniciado este justo homenaje la Municipalidad de 1878 y llevado á feliz término el Comité Olmedo, compuesto de: Presidente.—Pedro Carbo. Vicepresidente.—Dr. Ignacio C. Roca.

Secretario.—Dr. Francisco X. Aguirre Jaro. Tesorero.—Francisco J. Coronel Mateus.

Vocales.—Manuel Marcos, Tácito Cuacón, Gabriel Munillo, Manuel M. Suárez, Martín Icaza, Dr. Franco, Dr. Campos, Juan B. Elizalde, Pedro J. Novillo, Eduardo Wright, Juan Illingworth, José A. Gómez Tama, Antonio Icaza.

Hemos recibido el número 4 de la "Infancia", folleto elegantemente que se edita en Buenos Aires y que trae escogido material, saludos al colega y le correspondemos el cariño. Vicente Lino se halla en la Policía por haber violado una menor. Se ha ordenado el respectivo reconocimiento.

Por una máquina que tuvo á bien burtarse, así en la Reja Jacinto Vargas.

Jenaro Garcia fué á dar al mismo lugar por vender leche adulterada. Antonio Ballejo Rivero, idem, por idem, acusado de robo.

A las 8 y 30 de la noche se desarmó el Centro N.º 16 en la calle del Morro intersección Nueve de Octubre, tuvo 5 minutos de atraso, y la causa fué haber estado malo el cambio que hay en ese lugar.

Están sacando los palos que sostenían la cadena al rededor de la estatua de Rocafuerte. Nos parece bien.

La Nueva Era de Fura, publica dos largas correspondencias de este tipo, firmadas por un pirarano, en las que se nos pone de oro y azul.

Sábado.—Durísimo estuvo "El Globo" de antes de ayer con este pobre decano, que como el Pobreito Hablador á nadie injuria, á lo menos á sabiendas.

Y todo por qué vamos á ver, ¿por qué? Por haber dado una noticia que nosotros creímos conojo y que resultó gato.

Y es que desde que el colega le han dicho que tiene sal, allá en Quito, no desperdicia ocasión de lucir sus habilidades y de derramarla á espuestas.

Y qué filípica la que nos echó el colega.

Cuando menos nos ha llamado mentirosos.

Y á nosotros nos pasó lo que á cualquier hijo de vecino, aun cuando sea reporter del globo más hinchado, le hubiera ocurrido.

Es á saber: que persona sumamente seria y abonada, nos aseguró que la mujer del cuento había caído al río, en el embarcadero de Duran y se había archipiscucado perfectamente ahogado.

Le creímos, escribimos veinte líneas y las dimos al cajista.

Después resulta que la mujer vivió, cosa de la cual nos alegramos infinito, por que al fin es una prójima más, y nosotros somos tuyos amigos de las prójimas, eso sí, cuando han buenos bigotes, aun cuando tengan aspecto hombruno con el boquete de tenor. Pertenecemos al género masculino (no ponga Ud. masculino, señor cajista, que así también se dice) y las hembras de aquí y de allá nos han hecho siempre nila.

En cuanto á nuestro buen amigo el dueño de calle y Aguirre, sólo le diremos que es de gentes bien educadas desmentir groseramente á los demás, sobre todo á aquellas personas con quienes se cultiva buena amistad; y que, como sabemos que él se distingue por las finas maneras, nos ha causado admiración profunda, ver de fallado el género masculino con un diario que le estima y es el primero en aplaudir el valor que Dios le dio.

¿Puede "El Globo" asegurar que en

su corta vida no ha faltado nunca á la verdad, que acoger al "Falso"? Pues si no, ¿es el Falso de los periódicos parados, presentes y futuros.

Y basta ya, Peraltá, que puedes resbalarte, y tu mayor deseo es conservar buena amistad con todos tus compañeros, hasta con los que no te quieren bien porque no piensas como piensan ellos.

Conste, si, hermano "Globo," que ha habido falta de caridad y ligereza de pluma de vuesa merced, al tratar de un asunto, que después de todo no es ni con mucho digno de tanta alharaca.

Lo que es la mujer cogió al agua en el puerto de Durán, y salvada por un empleado del vapor San Pablo.

Comienza la interperancia de unos cuantos locos á dar los frutos lógicos; pues sólo teniendo sangre de orchata, podrían los peruanos dejar de sentirse heridos con los artículos escritos por unos cuantos mal aconsejados con patrióticos neutros.

Sin embargo, las personas residentes en este puerto, no pueden ni deben injuriar á nuestro país, en representación de lo que del suyo hay dicho unos pocos ecuatorianos, porque éllas, al mejor que nadie, son testigos de la mejor que nadie, son testigos de la general reproducción con que esos arácnidos patrióticos han sido acogidos por nuestra sociedad, por nuestra prensa y por nuestro pueblo.

El buen juicio aconseja, por el contrario, estrechar los lazos de confraternidad americana, dejando la vergüenza de la obra destructora á los necios y á los locos, que tanto abundan allá como aquí.

La cuestión de límites se arreglará pronto, y ¿qué quedará entonces de este ruido?

El humo de las silvas con que el pueblo de Pichincha y el pueblo de Ayacucho, celebrarán el espléndido triunfo de la civilización que es la paz, sobre la barbarie, que es la guerra.

Consejo Municipal.—En la sesión de anoche se dió lectura al tercer informe que, sobre la cañería del agua potable, ha presentado el ingeniero Sr. Toussaint y que le encontrará á continuación nuestros lectores:

"Aunque ya en mi primer informe he dado mi opinión sobre esta parte de la obra, quiero á decir, que la cañería sub-fluvial, con esta clase de uniones de tubos, de ninguna manera corresponde á las exigencias que deben hacerse á tal cañería, las cuales están enumeradas exactamente en mi segundo informe. Las uniones de tubos (segura) según el sistema "Ward," no ofrecen ninguna seguridad contra ruptura de la cañería, así como tampoco contra filtraciones.

Por consiguiente, un ingeniero puede hacerse responsable de la duración de la cañería.

Asimismo, absolutamente no puede darse un dato sobre la duración de esta parte de la obra tanto más cuanto que ya dos veces se han hecho reparaciones en la cañería y por no poderse juzgar el valor de dichas reparaciones hechas bajo el agua.

Por consiguiente, será en interés de toda la cañería, que el Municipio á la mayor brevedad posible, haga poner una nueva y mejor construida cañería sub-fluvial. Los datos necesarios para dicha obra se han dado en mi segundo informe, así como se han dado los presupuestos para las cañerías con tubos de hierro fundido y de hierro dulce.

Con el debido respeto quedo del I. C. M. su atto. S. S.

[Firmado]—Ch. Toussaint. Guayaquil, Agosto 17 de 1893.

Rafael Bustos por haber faltado á la autoridad, ha sido condenado á 7 días.

Don Juan Bolaños, por haberse robado unas libras de ardur, ha sido castigado con igual pena.

José J. Ayres, peón, por haberse jugado del fondo en que servía, está á la sombra.

Diez y nueve contravatores hay en esta histórica plaza.

A las diez de la mañana ancló en este puerto el vapor inglés "Piaoro," procedente del Sur, y en él han venido los siguientes pasajeros: Sra. L. v. de Dave y Sr. A. Campi de Iquique.

Sras. E. Colomer, E. Colomber, y Sras. E. Rasch, J. Sembrando, E. Fernández y M. Zaput del Callao.

En cubierta 18 personas. De tránsito 14 de primera y 5 en cubierta.

De "La Estrella de Panamá" (toma unos sesenta y cinco) de nuevo al día el año de 1892, fueron importados en los Estados Unidos, 12,855,919 racimos de plátanos valorados en un peso cada racimo, habien-

PYGNALION. Este elegante almacén de modas y artículos de fantasía, acaba de recibir hoy en el vapor Laja, los siguientes artículos en estilo completamente nuevos y aparentes para la presente estación que se venden

A PRECIOS MUY REDUCIDOS. Para señoras Para caballeros

- Sombreros y capotas negras y colores
Damasé negro florentino y listados
Id. de colores
Sarral hilo, variedad en colores
Id. plisé id. id.
Tafetanes negros y tornazoles
Id. listados
Géneros de lana, colores y negros
Id. de seda y lana.
Batao francés para manitas
Mucelinas estampadas
Zapatos y botas cabrillitas legítimas
Pañamanera, blusas y adornos de vestidos
Abanicos varias clases
Somberrillas y perseguitas
Ajuar completo para novias
Camisones de cuero, cinta y metal
Camisas de seda y de hilo
Salidas de Teatro
Formas de paja
Flores, plumas y cintas.

Para niñas Terminos de casimir negro y de colores
Id. de Jersey y de dril
Camisitas, camisetas, Sombreros, gorritas marineras
Birettes, corchetes, calzonetas.

BONITOS ARTICULOS DE FANTASIA PARA REGALOS. Perfumeria de Rogery, Gallet, Lubin Deletréz y Pinaud

C. MARFA PERFUMERIA. Andrés Corrons & Ca. NUEVOS PROPIETARIOS DE LA ANTIGUA PELUQUERIA La Juventud Elegante Situada en la calle de Pichincha, números 98 y 100, FRENTE AL BANCO DEL ECUADOR.

Participan á su numerosa clientela y al público en general, que acaban de recibir de Europa, el siguiente gran surtido de mercaderías:

- Artículos para Sras. y caballeros. Camisas blancas de varias clases
Id. con cachepera bordada
Camisetas de hilo de Escocia y de algodón
Calcetines de hilo
Calcetines de hilo de Escocia, colores finos
Medias de hilo de Escocia, para señoras
Camisetas de franela
Cuellos y paños, varias formas, última moda
Pañuelos de batista de luto y de colores
Toda clase de paños
Tirantes de algodón, de patente, Guantes de pretil
Abanicos de luto y fantasía, última novedad
Cepillos de varias clases
Botones, surtido completo
Españitas finas, Corbatas varias clases, especiales para la casa por su elegancia
Sombreros, varias formas importados de las más afamadas fabricas.

NOTA.—Todos los artículos arriba indicados, se venden al por mayor y menor. Guayaquil, Julio 27 de 1893.

do tenido un aumento de 2,006,149 racimos sobre la importación del año anterior. Las ventajas geográficas de que goza Nueva Orleans, por su cercanía á Centro-América y las Antillas, en donde se cultiva el plátano, les han dado un pretexto y aquella ciudad es hoy primera en la lista de los puertos de importación de este fruto, con una cifra de 4,853,351 racimos, mientras que Nueva York figura como segunda con una importación total de 3,715,623 racimos. CUIDADO Y LUTU.—"The American Scientist" en el siguiente artículo para saber con fidelidad la duración del día "Por un regla muy sencilla puede saberse la duración del día de la noche, en cualquier tiempo del año

constituyendo esa regla en duplicar la hora de la salida del sol, cuya resultante es la duración de la noche y el doble de esa suma, restado de la que señala la salida del sol, será la duración del día."

SITUACION FINANCIERA.—Se observa con un profundo interés el desarrollo de la situación financiera en los Estados Unidos. El hecho de que dos grandes empresas ferroviarias se han visto obligadas á ocurrir á Londres para obtener dinero á préstamo, se considera como prueba del hundimiento absoluto del crédito y completa ocultación del capital. La adopción de medidas reparadoras por parte del Congreso americano de nuevo á la República americana. Los Bancos ingleses ayudarán á Nueva York.

